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правовой науки, тенденциях развития законодательства в сфере поддержки гражданского 
общества на современном этапе.
Одним из уже традиционных событий конгресса стала презентация очередной книги пред-
седателя комитета Государственной думы РФ по государственному строительству и зако-
нодательству, сопредседателя Ассоциации юристов России, заслуженного юриста РФ, по-
четного профессора ПГНИУ, доктора юридических наук Павла Крашенинникова.
Он представил свой новый труд «Обреченные мечтатели. Четыре Временных правитель-
ства, или Почему революция была неизбежна». В нем исследуется период между февралем 
и октябрем 1917 года — самое, наверно, малоизученное время революционной эпохи. Павел 
Крашенинников решил исправить эту историческую несправедливость и с присущей уче-
ному скрупулезностью изучил состояние права на этапе революционных потрясений.  
По оценке автора, период с февраля по октябрь 1917 года стал одним из самых трагических 
в российской истории, временем крушения мечты о либеральном, демократическом обще-
стве, последствия которого ощущаются до наших дней. А совокупность событий 1917—
1922 годов позволила назвать это время емким и грозным словосочетанием «Великая рус-
ская революция».
Выступая на пленарном заседании, Павел Крашенинников отметил, что на конгрессе пред-
ставлены правоведы, которые фактически занимаются всеми видами деятельности, свя-
занными с юриспруденцией.

п р а в о

Пермский конгресс ученых-юристов является главным со-
бытием для юридического сообщества Прикамья, так как 
дает возможность профессионального общения на самом 
высоком уровне всем, кто в той или иной мере связан с пра-
вом. Форум давно стал знаковым для ученых и практикую-
щих юристов и потому неизменно привлекает самых авто-
ритетных спикеров, специализирующихся в различных 
сферах права.
Ныне организаторы конгресса не могли обойти вниманием 
несколько юбилейных событий этого года: 30-летие Консти-
туции Российской Федерации, 20-летие референдума об об-
разовании Пермского края, 300-летие Перми. На этом в ходе 
открытия форума акцентировал внимание губернатор При-
камья Дмитрий Махонин.

— Конгресс ученых-юристов сделал октябрь месяцем 
юрис пруденции, когда в Перми лучшие умы обсуждают 
самые актуальные и насущные темы, — сказал он. — Нынеш-
ний конгресс посвящен национальному суверенитету, 
уникальности российского федерализма, а для нас это бо-
лее чем актуальная тема. Мы прекрасно помним, что 30 лет 
исполняется Конституции, основному закону нашей стра-
ны. Кроме того, регион как раз и был драйвером изменений 
с точки зрения административного устройства. Я имею в 
виду образование Пермского края путем объединения Ко-
ми-Пермяцкого автономного округа и Пермской области, 
референдум об этом состоялся 20 лет назад и стал первым 
подобным опытом в России. Ну и, конечно, мы помним тре-
тью круглую дату — 300-летие Перми, потому нынешний 
конгресс проходит в рамках мероприятий, посвященных 
этой памятной дате.
В первый день форума состоялось пленарное заседание, про-
звучали доклады о российском федерализме, приоритетных 
задачах и перспективах российского законодательства и 

Юбилейный 
год

В Перми 
состоялся 
межрегиональ-
ный конгресс 
ученых-юристов

Очередной форум правоведов России прошел в столице Западного Урала. 
В этом году ежегодная сессия конгресса была посвящена теме «Россий-
ский суверенный федерализм и право: знаковые исторические решения и 
формирование глобальных траекторий развития».

 Губернатор Пермского края Дмитрий Махонин (слева) и председатель комитета 
Государственной думы РФ по государственному строительству и законодательству Павел 
Крашенинников обсудили на конгрессе приоритетные задачи и перспективы развития рос-
сийского законодательства.

НА КОНГРЕССЕ СОСТОЯЛОСЬ 
ОБСУЖ ДЕНИЕ АКТУАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ ПРАВОВОГО 
РЕГУЛИРОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИКИ
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онных гарантий права на труд и социальное обеспечение: проблемы теории и практики», 
«Практика применения альтернативных способов разрешения споров (арбитраж и прими-
рительные процедуры — медиация, судебное примирение)».
Заместитель председателя организационного комитета конгресса, доктор юридических 
наук, профессор Валерий Голубцов по окончании форума резюмировал:
— Год 300-летия Перми — особенный для каждого ее жителя и всех, кто имеет к ней отноше-
ние. Это уникальный город с уникальной и великой историей. И, конечно, каждому из нас, 
пермяков, в силу своих способностей, профессиональных компетенций, организаторских 
навыков и умений хотелось поддержать власти региона в благом деле представления всех 
тех результатов, перспектив, идей и возможностей, которые дал и дает нам наш город. Кон-
гресс существует с 2010 года, очередная его сессия прошла в рамках праздничных меро-
приятий. Это для нас огромная честь. Тем более что юристам ничего не пришлось выдумы-
вать — налицо юбилейные даты как российского, так и пермского масштаба с очевидным 
российским масштабированием. Мы были рады в очередной раз приветствовать на перм-
ской земле наших именитых гостей, коллег и друзей и уверены, что в нынешней конфигура-
ции в отношении памятных дат конгресс дал не только ожидаемый профессиональный ре-
зультат, но и уникальный человеческий эффект. 

автор / КОНСТАНТИН БАХАРЕВ

ситета имени Кутафина, заслуженный юрист РФ, доктор юридических наук, профессор 
Людмила Новосёлова.
Ведущие юристы в своих докладах осветили такие значимые для общества темы, как от-
дельные направления деятельности Конституционного суда РФ, вопросы, связанные с ар-
битражным процессом, другие проблемы. Они отметили, что форсайт-сессия — это уни-
кальный, дейст вующий в течение календарного года формат, объединяющий спикеров, 
экспертов и докладчиков, начиная с судей высших судебных инстанций, представителей 
судейского сообщества, органов законодательной и исполнительной власти, академиче-
ской науки и заканчивая членами студенческого научного общества.
В рамках конгресса состоялось обсуждение актуальных проблем правового регулирования 
современной российской экономики. Такая форсайт-сессия вот уже более 10 лет организо-
вывается кафедрой предпринимательского права, гражданского и арбитражного процесса 
ПГНИУ совместно с цивилистическими кафедрами ведущих юридических вузов страны: 
Института государства и права Российской академии наук, Московского государственного 
университета имени Кутафина, Уральского государственного юридического университета 
имени Яковлева.
Во время проведения Пермского конгресса ученых-юристов работали многочисленные 
круг лые столы, экспертные и дискуссионные площадки, посвященные самым разным во-
просам юридической теории и практики, в том числе «Международное право в поиске но-
вых форм: интеграция, поляризация, модели сотрудничества», «Реализация конституци-

— Это и наука, и образование, и судопроизводство, присут-
ствуют коллеги из министерства внутренних дел, следствен-
ных органов, органов прокуратуры, юстиции, федеральных 
и региональных органов власти, — отметил председатель ко-
митета Госдумы. — Мне кажется, очень важно, чтобы мы обме-
нивались мнениями и впечатлениями, обсуждали какие-то 
проекты, находили пути решения тех или иных проблем.  
И, конечно же, мы воспользуемся возможностью обсудить 
практику действия основного закона в разных условиях. На-
лицо очевидные и сложные вызовы, идет специальная воен-
ная операция, появились новые регионы — и есть множество 
вопросов по их вхождению в экономическое и правовое про-
странство современной России. Для нас, юристов, это близко 
и на злобу дня.
Второй день конгресса проходил на разных площадках. Цен-
тральным событием стала ежегодная итоговая форсайт-сес-
сия постоянно действующей дискуссионной платформы 
«Правовые основы функционирования суверенной россий-
ской экономики: материальные и процессуальные аспекты 
нормативного регулирования и основные тенденции раз-
вития системы экономического правосудия».
Дискуссия состоялась в Демидково, а ее модераторами вы-
ступили заместитель председателя организационного ко-
митета конгресса, доктор юридических наук, профессор 
Валерий Голубцов и председатель суда по интеллектуаль-
ным правам, заведующая кафедрой интеллектуальных 
прав Московского государственного юридического универ-

ЛЮДМИЛА НОВОСЁЛОВА, 
заведующая кафедрой интеллектуальных прав Москов-
ского государственного юридического университета  
имени Кутафина, заслуженный юрист РФ, доктор юриди-
ческих наук, профессор:
— Я не первый год принимаю участие в этом форуме и 
думаю, что, вернее всего, отношусь к очень небольшой 
группе людей, которые участвуют в нем практически 
с момента основания. Для меня это уже стало частью 
жизни. В разные годы на конгрессе обсуждались разно
образные темы, обсуждаются они и сейчас. Но можно 
отметить, что общее направление дискуссий — это 
то, как многочисленные изменения в экономике, свя
занные с цифровизацией, например, влияют на жизнь 
и право. Мне кажется, наши дискуссии действительно 
дают возможность сделать чтото такое полезное, 
актуальное и прямо сейчас!

прямая речь

 На конгресс собрались правоведы, специализирующиеся в различных отраслях россий-
ского и международного законодательства.
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Разрушая мифы 
о юрфаке

Юридическое  
образование  
в Пермском  
университете — 
одно из самых 
лучших в стране

Вокруг юридического образования в последнее время сформировалось 
много стереотипов. О том, какими реалиями живет юридический  
факультет ПГНИУ, «Российской газете» рассказала его декан Наталья 
Сыропятова.

фотографию и видеозапись, занимаются криминалистическим исследованием веществ, 
материалов и изделий, а также электронных носителей информации.
Образовательная программа «Социальная работа», включающая в себя традиционные 
для данного направления учебные курсы: социальная защита и социальное обслужива-
ние населения, основы социальной медицины, социальная работа с семьей, социальная 
защита сферы трудовых отношений, содержит правовой блок, позволяющий сформиро-
вать правовые компетенции у студентов, что впоследствии поможет им заниматься ор-
ганизационно-управленческой деятельностью в соцсфере. Желающие параллельно с 
обучением могут также пройти профпереподготовку по юриспруденции.
Студенты направления «Конфликтология» изучают психологию, технологию урегули-
рования конфликтов, медиацию и примирительные процедуры в социальной сфере, 
особое внимание уделяется урегулированию правовых споров. Эти вопросы являются 
актуальными для современного общества, а специалисты востребованными.
— Один из трендов российского юридического образования — сетевые программы, они 
позволяют объединять возможности нескольких вузов, обмениваться уникальными 
компетенциями. На юридическом факультете такие программы существуют уже вто-
рой год. Одна из них — «Социальная юриспруденция» — реализуется ПГНИУ совместно с 
Российской академией народного хозяйства и государственной службы при президенте 

Соответствуя реалиям
— Существует мнение, что юридическое образование ме-
няется медленно и не всегда отвечает современным усло-
виям. Юридический факультет ПГНИУ регулярно обнов-
ляет образовательные программы. Потребность в этом 
обусловлена не только постоянным совершенствованием 
действующего законодательства, но и изменениями в по-
литической, экономической, социальной и духовной сфе-
рах, технологическим развитием, цифровизацией и ины-
ми процессами, которые влекут за собой необходимость 
адаптации реализуемых факультетом программ к запро-
сам современного общества и рынка труда, — говорит На-
талья Сыропятова. — Создаются новые дисциплины, посвя-
щенные интеллектуальному праву и праву новых техноло-
гий, банкротному, цифровому, экологическому праву, 
правовому регулированию деятельности органов публич-
ной власти, налоговому администрированию, организа-
ции деятельности суда и прокуратуры, альтернативным 
формам рассмотрения споров и способам разрешения уго-
ловных дел, правовому регулированию финансовых сде-
лок рынка ценных бумаг и производных финансовых ин-
струментов, а также организационно-управленческой де-
ятельности в сфере юриспруденции. В образовательные 
программы бакалавриата «Юриспруденция» и специали-
тета «Судебная и прокурорская деятельность» включены 
как новые, так и фундаментальные классические дисци-
плины: теория государства и права, гражданское, уголов-
ное, трудовое, процессуальное право.
Студенты специальности «Судебная экспертиза» поми-
мо традиционных правовых дисциплин изучают различ-
ные виды современных экспертиз: почерковедческую, 
судебно-баллистическую, трасологическую, технико-
криминалистическую экспертизу документов, судебную 

 На факультете очень насыщенная внеучебная жизнь, активно развивается студенческое 
самоуправление.
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Российской Федерации (РАНХиГС, Москва), Казанским 
(Приволжским) федеральным университетом, Псков-
ским государственным университетом. Сетевой харак-
тер и партнерство ведущих вузов позволили сформиро-
вать принципиально новую междисциплинарную про-
грамму магистратуры, — отметила Наталья Сыропятова. 
— С этого года с Московским государственным юридиче-
ским университетом имени Кутафина (МГЮА) реализу-
ется сетевая программа магистратуры «Интеллектуаль-
ные права и право новых технологий». Программа ориен-
тирована на подготовку выпускников, которые обладают 
компетенциями, позволяю щими обеспечить правовое 
сопровождение процесса создания и использования ре-
зультатов интеллектуального труда. В рамках данной 
программы читаются уникальные курсы преподавателя-
ми ПГНИУ и МГЮА. В формате сетевого взаимодействия 
со т ру д н и чес т во ос у щес т в л яе т с я та к же с Са н к т -
Петербургским государственным университетом, в том 
числе по направлению «Банкротное право».

Баланс между практикой и теорией
Мифом является также утверждение, что в образователь-
ных программах превалирует теория в ущерб практиче-
ской подготовке.
— В программах юридического факультета ПГНИУ такого 
дисбаланса нет. У факультета обширная база практик, 
студенты могут выбрать сферу деятельности, интере-
сующую именно их. За предшествующие два года заклю-
чены соглашения с ведущими работодателями, в рамках 
которых реализуются новые формы сотрудничества, 

часть лекций и практических занятий проводят работодатели на своих площадках, — 
говорит декан юридического факультета.
Так, в Арбитражном суде Пермского края и Семнадцатом арбитражном апелляционном 
суде занятия проводят судьи. Лекции студентам читают представители правоохрани-
тельных органов, законодательной и исполнительной власти, практикующие юристы, 
адвокаты, нотариусы, иные представители юридического сообщества.

Конкурентоспособны и востребованы
Считается, что ежегодно вузы выпускают большое количество юристов, что в дальней-
шем вызывает проблемы с их трудоустройством. 
— С уверенностью могу сказать, что выпускники юридического факультета ПГНИУ безого-
ворочно востребованы: большая их часть находит работу по специальности сразу после 
окончания бакалавриата, 
некоторые трудятся уже на 
этапе обучения, — рассказы-
вает Наталья Сыропятова. — 
Фак ультет способствует 
трудоустройству, активно 
сотрудничая с ведущими ра-
ботодателями Пермского 
края, которые принимают 
участие в учебном процессе, 
научно-практических меро-
приятиях факультета, явля-
ются членами ГЭК, прини-
мают студентов на практи-
ку с целью привлечения в будущем на работу.
ПГНИУ вновь находится в десятке лучших российских вузов рейтинга SuperJob по уровню 
зарплат выпускников юрфака: по итогам 2022 года университет занимает девятое место. 
Всего в итоговой таб лице 61 учебное заведение страны. 
Выпускники юридического факультета конкурентоспособны — еще являясь студентами, 
они побеждают во всероссийских конкурсах и олимпиадах.
Работодателями учреждены именные стипендии для студентов юридического факультета 
ПГНИУ, в том числе обучающихся по договору, проявивших себя в учебной или научной дея-
тельности.

Когда не только ученье...
Еще один распространенный миф связан с тем, что студенческая жизнь — это только 
лишь учеба.
— Конечно, учеба занимает центральное место, но на факультете очень интересная вне-
учебная жизнь, проводятся разнообразные мероприятия, которые помогают перво-
курсникам включиться в студенческую жизнь. Реализуются спортивное, творческое, 
информационное, научно-образовательное направления, действует профбюро, ведется 
социально-психологическая и воспитательная работа, — говорит Наталья Сыропятова. 
— Многое меняется, но неизменным остаются качество образования, высококвалифици-
рованный профессорско-преподавательский состав и успешные, востребованные вы-
пускники. Мы сохраняем традиции классического юридического фундаментального 
образования, гармонично сочетая его с современной практической подготовкой. 

автор / АЛЕКСАНДР ДОБРЯНСКИЙ
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МНОГОЕ МЕНЯЕТСЯ,  
НО НЕИЗМЕННЫМ ОСТАЮТСЯ 
КАЧЕСТВО ОБРАЗОВАНИЯ, 
ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫЙ 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКИЙ СОСТАВ 
И УСПЕШНЫЕ ВЫПУСКНИКИ

 Декан юридического факультета ПГНИУ Наталья 
Сыропятова: Мы сохраняем традиции классического юри-
дического фундаментального образования, сочетая его с 
современной практической подготовкой.

Адрес: г. Пермь, ул. Генкеля, 3, корп. 9
Телефоны: (342) 2‑396‑648, 2‑396‑785
Электронная почта: dekanur@psu.ru
Страница «ВКонтакте»: vk.com / psulaw
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О СИТУАЦИИ В СФЕРЕ РАЗРЕШЕ-
НИЯ КОММЕРЧЕСКИХ СПОРОВ РАС-
СКАЗЫВАЕТ ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКО-
ВОДИТЕЛЯ ВОЛГО-КАМСКОГО ОТ-
ДЕЛЕНИЯ АРБИТРАЖНОГО ЦЕНТРА 
ПРИ РОССИЙСКОМ СОЮЗЕ ПРО-
МЫШЛЕННИКОВ И ПРЕДПРИНИ-
МАТЕЛЕЙ (РСПП) — РУКОВОДИТЕЛЬ 
ОФИСА В ПЕРМСКОМ КРАЕ ФИДА-
РИС НИГМАТУЛЛИН.
РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА: Фидарис Наи-
лович, повлияла ли сложная междуна-
родная обстановка на коммерческий 
арбитраж?
ФИДАРИС НИГМАТУЛЛИН: В услови-
ях турбулентности экономических от-
ношений и беспрецедентных санкций 
роль арбитража как нейтрального и 
профессионального форума разреше-
ния споров, безусловно, возрастает.
РГ: Расскажите, пожалуйста, подроб-
нее о работе Арбитражного центра 
при РСПП в этот период.
ФН: Могу констатировать, что Арби-
тражный центр при РСПП стабильно 
развивается. Об этом говорит рост 
числа рассмотренных за последние 
три года дел, а также количество по-
ступивших исковых заявлений, в том 
числе в Волго-Камское отделение Ар-
битражного центра при РСПП, а имен-
но к нему и относится Пермский край.
Положительная динамика развития 
была отмечена президентом РСПП 
Александром Шохиным в рамках «Ре-
гионального дня» — встречи руководи-
телей региональных отделений и офи-
сов Арбитражного центра при РСПП, в 
которой приняли участие более 70 
делегатов из 45 субъектов РФ от Кали-
нинграда до Владивостока.
РГ: А что конкретно сделано для раз-
вития арбитража в Пермском крае?
ФН: Уходящий год ознаменовался 
важным для Прикамья событием: в 
октябре Арбитра жный центр при 
РСПП провел круглый стол «Практи-
ка альтернативных способов разреше-
ния споров (арбитраж и примиритель-
ные процедуры — медиация, судебное 
примирение)». Мероприятие состоя-
лось на базе краевого суда в рамках 
ежегодной сессии Пермского конгрес-
са ученых-юристов. По итогам кругло-
го стола подписано соглашение между 
уполномоченным по защите прав 
предпринимателей в Пермском крае 
Павлом Новосёловым и офисом Волго-
Камского отделения Арбитражного 
центра при РСПП. Уверен, что такое 

сотрудничество даст хороший им-
пульс развитию арбитража в пред-
принимательской среде.
РГ: Что позволяет делать такие пози-
тивные прогнозы?

ФН: Несомненно, публичные меро-
приятия (конференции, круглые сто-
лы) положительно влияют на популя-
ризацию арбитража. Помимо этого, 
сотрудники регионального офиса Ар-

битражного центра при РСПП непре-
рывно ведут информационную и про-
светительскую работу с юридически-
ми службами промышленных пред-
приятий, а также различных органи-
заций в сфере строительства, финан-
совых и прочих услуг. В результате по 
нашей рекомендации они все чаще 
включают в договоры арбитражные 
оговорки — соглашение сторон о пере-
даче споров на рассмотрение в поряд-
ке арбитража (третейского разбира-
тельства).
РГ: Какими преимуществами облада-
ет третейское разбирательство, в 
частности, рассмотрение споров в Ар-
битражном центре при РСПП?
ФН: Обра щение в Арби т ра ж ный 
центр при РСПП обеспечит компе-
тентное и независимое разбиратель-
ство — стороны могут избрать наибо-
лее авторитетных арбитров, доверив 
рассмотрение спорных вопросов при-
знанным в этой сфере независимым 
экспертам.
Процедура будет проведена оператив-
но и принесет экономическую выгоду. 
Отсутствие обязательного претензи-
онного порядка, апелляционной, кас-
сационной и надзорной инстанций 
делает третейское разбирательство 
значительно быстрее рассмотрения 
спора в государственном суде, что 
также сокращает расходы на его юри-
дическое сопровождение.
Данная процедура проста и удобна. 
Третейское разбирательство не ре-
гламентировано многочисленными 
императивными предписаниями за-
кона. Арбитры располагают доста-
точным временем для детального из-
учения фактических обстоятельств 
спора, а значит, гарантирована скру-
пулезность в изучении позиций сто-
рон и обстоятельность вынесенного 
решения.
В слу чае необходимости государ-
ственный суд выдает исполнитель-
ный лист на принудительное исполне-
ние арбитражного решения, точно 
такой же, как и на свои собственные.
Перечисленные преимущества арби-
тража, удобство процедуры разбира-
тельства и высокая технологическая 
оснащенность Арбитражного центра 
при РСПП обуславливают рост числа 
обращений бизнеса за разрешением 
споров именно к нам. 

подготовил / ИВАН СОЛОМИН

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 Б

О
ГА

Т
Ы

Р
Е

В
И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

/Е
В

Г
Е

Н
И

Я
 В

Л
А

С
О

В
А

а р б и т р а ж

Доказано 
временем

Востребованный институт разрешения
бизнес-споров — третейское разбирательство

 Фидарис Нигматуллин: Роль арбитража как нейтрального и профессионального 
форума разрешения споров, безусловно, возрастает.

ИТОГИ РАБОТЫ АРБИТРАЖНОГО ЦЕНТРА ПРИ РСПП
Источник: Арбитражный центр при РСПП

1310
рассмотрено 
за 2020—2022 годы

дел
463

поступило за неполный 
2023 год в Арбитражный
центр при РСПП

исковых заявления
(включая 10 встречных)

исковых заявления
33

поступило за неполный
2023 год в Волго-
Камское отделение, 
к которому относится 
Пермский край
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э к с п е р т н о е  м н е н и е

Думаю, некоторые еще помнят, как в конце 1990-х — начале 
2000-х годов ставшие ненужными компании собственники 
просто «бросали», то есть переставали вести деятельность и 
сдавать отчетность. Как следствие, компании эти висели 
мертвым грузом и числились действующими. Сейчас такое, 
что называется, не пройдет.
Если компания не сдает отчетность более 12 месяцев, не ве-
дет операции по счетам (а налоговики этими сведениями 
располагают, уж поверьте), то налоговая инспекция исклю-
чит ее из ЕГРЮЛ, то есть ликвидирует по своей инициативе.
Такая же участь ждет компании, у которых не подтвержден 
юридический адрес. Например, выяснилось при проверке, 
что компания по заявленному юридическому адресу факти-
чески не находится (или налоговая по каким-то причинам не 
смогла найти юрлицо по заявленному адресу). В ЕГРЮЛ бу-
дет внесена информация о недостоверности сведений, и если 
в течение шести месяцев не подтвердить адрес или не зая-
вить новый адрес местонахождения, то компанию также 

ждет исключение из реестра. Но и это еще не все. Учредителей / директоров исключенных 
компаний (недействующих или с недостоверным адресом) ждет своего рода «черная метка» 
от налоговой — в течение трех лет после ликвидации юрлиц они не смогут выступить дирек-
тором или учредителем новой или действующей компании.
И еще один случай принудительной ликвидации бизнеса, совсем недавно введенный в граж-
данский оборот. Связан он с «антиотмывочным» законом 115-ФЗ. Если кратко: ЦБ РФ с 
2022 года ввел так называемый светофор благонадежности компаний. Те из них, что по кри-
териям, установленным Центральным банком, попадают в красную зону, — это высокориско-
вые компании, совершающие подозрительные операции. Их также ждет ликвидация.
Начинается она с блокиров-
ки расчетного счета обслу-
живающим банком. Чтобы 
обжаловать блокировку, не-
обходимо обратиться в меж-
ведомственную комиссию 
при ЦБ (если в течение полу-
года не обратитесь, компа-
нию ликвидируют). Далее 
если межведомственная ко-
миссия откажет и признает 
блокировку законной, а вы 
не пойдете в суд обжаловать 
решение комиссии, компа-
нию ликвидируют. Если и суд признает правомерность действий банка по блокировке рас-
четного счета в соответствии с законом 115-ФЗ, то компанию опять же ликвидируют. И вся 
эта процедура урегулирована на уровне законодательства.
Что сказать в завершение? Вести бизнес в России непросто, это сродни подвигу, и те, кто, не-
смотря на трудности, готовы идти вперед, созидать, создавать новое, предпринимать что-то 
и организовывать вокруг себя бизнес-пространство, — настоящие герои. А мы, юристы, гото-
вы поддерживать бизнес, защищать его в трудные минуты или сопровождать в текущей хо-
зяйственной деятельности, когда многие сложности можно преодолеть с наименьшими по-
терями или вообще без них, «не дожидаясь перитонита». 
автор / ЕЛЕНА КВАРТАЛОВА

С одной стороны, многие процедуры упрощаются: например, регистрация 
юридического лица или ИП занимает всего три рабочих дня и уже можно 
обойтись без визита в налоговую, достаточно иметь ЭЦП и разрешается уда-
ленно зарегистрировать бизнес, с другой — ужесточаются требования, 
вплоть до принудительной ликвидации компании.

Государство 
участвует  
в регуляторной 
функции созда-
ния и ликвида-
ции бизнеса

Ликвидировать 
нельзя оставить
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 Практикующий юрист для бизнеса Елена Кварталова, 
директор юридической фирмы ООО «КВ-Консалт»:  
Мы готовы поддерживать бизнес, защищать его в трудные 
минуты или сопровождать в обычной деятельности.
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РАНЬШЕ СТАВШИЕ НЕНУЖНЫМИ 
КОМПАНИИ ПРОСТО «БРОСАЛИ», 
ТО ЕСТЬ ПЕРЕСТАВАЛИ ВЕСТИ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ И СДАВАТЬ 
ОТЧЕТНОСТЬ. СЕЙЧАС ТАКОЕ, ЧТО 
НАЗЫВАЕТСЯ, НЕ ПРОЙДЕТ

Юрист для бизнеса

Адрес: г. Пермь,  ул. Юрша,  д. 72, пом.1 
Телефоны: (342) 203‑75‑25,  298‑72‑34
Электронная почта: info@kvcons.ru
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РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА: Наталья Владимировна, в чем 
смысл происходящих в ведомстве реформ, на что они на-
правлены и какого результата удалось добиться?
НАТАЛЬЯ ГУРОВА: Началом изменений подходов работы 
налоговых органов послужил Манифест Федеральной на-
логовой службы, основной принцип которого — сформиро-
вать взаимное доверие. Мы считаем, что если следовать 
этому простому правилу, число добросовестных платель-
щиков увеличится, а злоупотребления в сфере налоговых 
отношений со временем искоренятся.
Формирование доверия налогового администрирования 
включает в себя стабильность и понятность правил налого-
обложения, эффективную обратную связь, снижение коли-
чества разногласий. Важную роль играет прямой диалог 
между налоговым органом и самим бизнесом, а не его пред-
ставителями. Если показывать налогоплательщикам, как и 
из чего складываются их обязательства, рассказывать о ри-

сках и мерах, которые помогут их устранить, то мы сможем наглядно продемонстрировать, 
что выход из тени возможен и не обернется для бизнеса крахом.
Огромную роль сыграли наши новые цифровые сервисы. Накоплены массивы информации, 
которые позволяют выстраивать работу, ориентируясь вовне, на людей. Десятилетие назад, 
не имея такой базы данных, мы были вынуждены вручную, точечно выявлять зоны риска, 
неплательщиков, проводить многочисленные проверки, фиксировать уклонения, взыски-
вать недоимки и многое другое.
Когда информация была уже накоплена, то оказалось, что вопросов, которые надо решить с 
налогоплательщиками, настолько много, что решить их прежними методами просто невоз-
можно. Условно говоря, проверять всех подряд так, как мы делали это раньше, нереально — для 
этого нет ресурсов, да и смысла в этом нет.
Поэтому мы перешли на рискориентированный подход — продекларировали принципы, под-
ходы и критерии, которыми мы руководствуемся, чтобы плательщики о них знали и могли эту 
информацию использовать так, чтобы избежать конфликтных ситуаций. В итоге получилось, 
что проверять нам теперь приходится только тех, кто эти правила игнорирует. Сегодня мы 
много рассказываем, доводим, объясняем и получаем обратную связь, при этом мы видим 
тех, кто пренебрегает полученными от нас знаниями либо не понимает их.
Неопределенность таким образом почти исключена — все понимают, чем мы занимаемся, 
каковы требования законодательства и какая возникает ответственность за их невыполне-
ние. То есть перешли к практике профилактики, а не наказаний.
Сыграла роль и экономическая ситуация. Мы владеем всеми данными по состоянию бизнеса, 
видим тенденции, проблемы, возникающие у налогоплательщиков. К примеру, сегодня не 
хватает оборотных денег, и это объективная реальность. Все началось с коронавируса, сего-
дня определенный отпечаток накладывает проведение специальной военной операции.
РГ: Но при всех нововведениях вы остались контрольно-надзорным органом?
НГ: Да, но стали гораздо больше помогать налогоплательщикам, решать их проблемы за-
конным способом, потому что хотим, чтобы бизнес сохранился и продолжил развиваться.
Сегодня применяется отраслевой подход: если мы видим, что в какой-то сфере возникает на-
пряжение, возможны нарушения правил игры, риски, то выходим на открытый диалог с 
участниками отрасли и предлагаем законные пути решения проблемы. Опять же, проверкам 
подвергаются только те, кто по каким-то причинам не идет нам навстречу. Так как, под-
черкну, мы выступаем гарантами создания конкурентной среды. Надо отметить, что наруши-
телей год от года становится все меньше.
Это подтверждает статистика. Если до 2018 года основные, до 80 процентов, налоговые по-
ступления происходили по результатам проверок бизнеса, когда мы их взыскивали через 
суды, то уже в 2019 году, когда мы стали переходить на новые методы работы, процент добро-
вольных поступлений стал стремительно расти.
Налогоплательщики стали сами уточнять налоговые обязательства, не доводя до камераль-
ных проверок и тем более судов. И эта положительная тенденция сохраняется.

Взаимное 
доверие

Новые методы 
работы налого-
вой службы  
повышают  
платежную  
дисциплину

Федеральная налоговая служба — это надзорный орган, главная функция 
которого — контроль. Однако в последние годы методы работы учрежде-
ния меняются, что приносит ощутимый результат. О том, как выстраива-
ются взаимоотношения ведомства с налогоплательщиками, о перспекти-
ва х медиации в этой сфере, а так же о новшества х в на логовом 
законодательстве «Российской газете» рассказала руководитель УФНС 
России по Пермскому краю Наталья Гурова.

 Наталья Гурова:  Началом изменений подходов работы 
налоговых органов послужил Манифест Федеральной 
налоговой службы.
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 Налоговики стали гораздо больше помогать налогоплательщикам, решать их проблемы 
законным способом.
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Еще один фактор сыграл свою роль — мы стали больше прово-
дить быстрые тематические проверки. Видим риск, понима-
ем, что плательщик по каким-то причинам его не восприни-
мает, и показываем, что пора меняться, выходить из тени. 
Сегодня такие проверки в приоритете и направлены в пер-
вую очередь на то, чтобы показать, что с государством нужно 
быть в открытом диалоге на равных.
РГ: Существует примирительная процедура — медиация. 
Есть ли она сегодня в правоотношениях между налоговы-
ми органами и налогоплательщиками и каковы перспекти-
вы этого направления работы?
НГ: Предпосылки к внедрению медиации в налоговой сфере 
как способа решения спора при содействии третьей стороны 
существуют. Мы только делаем пробные шаги в этом направ-
лении, так как вопросов пока гораздо больше, чем ответов, и 
появятся они именно в процессе, когда мы постепенно будем 
наращивать объем данных, объем знаний в этой сфере.
Пока же все-таки медиация в налоговых правоотношениях 
как таковая не существует. Чтобы она заработала, необходи-
мо принять соответствующие изменения на законодатель-
ном уровне. Отдельно стоит проблема наличия реальных 
коррупционных рисков, связанных как с работой налоговых 
инспекторов, так и с оплатой услуг медиаторов.
Но надо сказать, что в своей работе мы уже успешно ис-
пользуем некоторые медиативные подходы. Например, это 
выстраивание полноценного диалога с налогоплательщи-
ками на стадии побуждения, еще до каких-либо проверок, 
реконструкция, при наличии соответствующих докумен-
тов и сведений, налоговых обязательств, смягчение ответ-
ственности путем применения многократного снижения 
сумм наложенных ранее штрафов, досудебное урегулиро-
вание споров, то есть рассмотрение жалоб на решения на-
логовых органов, в том числе с приглашением налогопла-
тельщиков.
Очень важный момент, напрямую относящийся к медиации, 
— это именно досудебное урегулирование споров. Раньше на-
логоплательщики и другие участники налоговых правоот-
ношений отдавали предпочтение судебному урегулирова-
нию конфликтов. Мало того, что суды оказались перегруже-
ны делами, такие споры — это огромные финансовые и эмо-
цио нальные затраты. В конце концов — репутационные поте-
ри. Благодаря нашим усилиям, разъяснительной работе 
многие начинают понимать, что практически любую ситуа-
цию можно не доводить до суда и разрешить проблему имен-
но с помощью медиативных технологий. Мы это только при-
ветствуем.
РГ: Какие законодательные новеллы в части налогообложе-
ния ждут в следующем году налогоплательщиков — как фи-
зических лиц, так и юридических?

НГ: Самые значимые изменения для физлиц — это повышение размера социальных выче-
тов. С 1 января 2024 года вступают в силу изменения, согласно которым их совокупный 
размер увеличивается до 150 тысяч рублей, ранее эта сумма не превышала 120 тысяч.
Можно получить возврат денег по расходам на собственное обучение (на обучение детей мак-
симальная сумма составляет 110 тысяч), на лечение (компенсация за медицинские услуги и 
приобретенные лекарственные препараты, назначенные врачом), на физкультурно-оздоро-
вительные услуги и так далее.
Размер вычета не ограничен только в том случае, если гражданин прошел дорогостоящее 
лечение.
Благодаря цифровизации документы на получение вычетов с 2025 года (по расходам начиная 
с 2024 года) можно будет подавать в упрощенном порядке.
Что касается юрлиц, то с нового года появятся новые форма и формат представления поясне-
ний организаций на сообщение налогового органа об исчисленном налоге на имущество. Это 
транспортный и земельный налоги, а также налог на имущество в отношении объектов, об-
лагаемых по кадастровой стоимости, размер налоговых обязательств по которым определя-
ется налоговым органом на основании сведений регистрирующих органов.
Юрлицо вправе представить пояснения в течение 20 дней со дня получения сообщения. Сде-
лать это можно, если сумма уплаченного налога за истекший период не соответствует рас-
считанной налоговым органом, в том числе если не учтены основания для освобождения от 
уплаты налога, применения пониженных налоговых ставок и льгот.
Ответ на обращение налогоплательщика рассматривается в течение месяца со дня получе-
ния. О результатах налоговый орган информирует организацию: если сумма налога измени-
лась, то он проводит перерасчет и направляет уточненное сообщение об исчисленной сумме 
налога с указанием оснований для перерасчета. 

беседовал / АЛЕКСАНДР ШЕСТАКОВ

ДИНАМИКА ПОСТУПЛЕНИЯ НАЛОГОВЫХ ДОПЛАТ 
НА ОСНОВАНИИ ДОБРОВОЛЬНОГО УТОЧНЕНИЯ 
И НАЛОГОВЫХ ПРОВЕРОК, МЛРД РУБЛЕЙ 
Источник: УФНС по Пермскому краю

ДОЛЯ ДОБРОВОЛЬНОЙ УПЛАТЫ ОТ ПОСТУПЛЕНИЙ 
ПО РЕЗУЛЬТАТАМ КОНТРОЛЬНО-АНАЛИТИЧЕСКОЙ 
РАБОТЫ, ПРОЦЕНТОВ 

КОЛИЧЕСТВО ПРОВЕРОК

Источник: УФНС по Пермскому краю

Источник: УФНС по Пермскому краю
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Вместе мы — 
сила!

Профсоюзу 
ГУ ФССП России 
по Пермскому 
краю — 10 лет

В 2024 году свое десятилетие отметит объединенная организация  
профсоюза ГУ ФССП России по Пермскому краю. За это время профес-
сиональный союз из группы единомышленников стал реальной силой, 
которая работает над улучшением условий труда судебных приставов по 
всему региону.

руют расходы, понесенные в связи с выполнением служебных обязанностей за пределами 
Пермского края.
Большое внимание уделяется здоровью работников главного управления. Недавно были 
приняты поправки в положение о материальной помощи, профсоюз стал возмещать за-
траты на спортивные секции — до 30 процентов их стоимости. К мнению представителей 
профсоюза прислушиваются при решении вопросов соблюдения прав трудящихся на 
восстановительную медицину и реабилитацию. Так, за 10 месяцев текущего года было 
распределено 155 путевок в санаторий ФССП России «Зеленая долина» в Туапсе и дом 
отдыха в Московской области.
В дальнейшем на основании заявлений членов профсоюза им компенсируется часть потра-
ченных на поездку средств.
Забота о комфорте и самочувствии работников ГУ ФССП по Пермскому краю — зона по-
вышенного внимания профсоюзного совета. За счет взносов были закуплены и установ-
лены пять кондиционеров в кабинетах главного управления. Кроме того, в 2020 году по 
инициативе членов профсоюза регулярно закупались маски, перчатки, электронные 
термометры и санитайзеры для сотрудников службы. Не оставляют без внимания и все-
российскую кампанию по вакцинации. Любой желающий может обратиться в профком 
и записаться на прививку от COVID-19, гриппа и клещевого энцефалита.
Но были на пути работников комитета и сложные задачи. Одна из них — привлечение в 
его ряды молодежи, тех, кто пока еще не сталкивался с таким явлением, как профсоюз. 

На смену энтузиастам пришли профессионалы, они регу-
лярно повышают свою квалификацию, обмениваются опы-
том с коллегами из других регионов, изучают правовые 
аспекты профсоюзной деятельности и целенаправленно вы-
страивают конструктивный диалог с работодателем.
Профсоюзный комитет старается отстаивать социальную 
справедливость на всех уровнях взаимодействия работни-
ков и работодателя. Регулярно рассматриваются конфликт-
ные вопросы внутри коллектива, разбираются трудовые 
споры. В этом очень помогает соглашение о социальном пар-
тнерстве. Оно позволяет в максимально короткие сроки ра-

зобраться практически в любой ситуации с минимальными 
потерями для обеих сторон. Коллектив профсоюза выстраи-
вает взаимоотношения с работодателем на основе данного 
документа, благодаря чему поддерживается четкий курс на 
достойный труд, достойную жизнь и социальную справед-
ливость, высокоэффективный диалог с работодателем.
В соглашении прописаны различные гарантии и льготы.  
В этом году профсоюз одобрил 221 заявление на матери-
альную помощь. Свадьба, рождение ребенка, а также ме-
нее счастливые события — во всех этих случаях члены 
профсоюза могут рассчитывать и на материальную, и на 
моральную поддержу. Кроме того, 55 членов профсоюза 
получили вознаграждение за успешную работу и поощре-
ние к юбилейным датам.
Комитетом одобрена 41 заявка первичных ячеек на выделе-
ние денежных средств, которые пошли на нужды профсоюз-
ных организаций. Стоит упомянуть, что отдельно прописа-
ны выплаты командированным сотрудникам: им компенси-
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 Комитет организовывает множество мероприятий, в которых участвуют не только члены 
профсоюза, но и их семьи, дети.
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НЕ ЗАБЫВАЮТ В ПРОФСОЮЗЕ 
И ТЕХ, КТО СТОЯЛ У ИСТОКОВ 
СЛУЖБЫ. ПЕНСИОНЕРОВ 
ПРИГЛАШАЮТ ВСТУПИТЬ  
В СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ, К ИХ 
МНЕНИЮ ПРИСЛУШИВАЮТСЯ
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Для них это слово было непонятным и незнакомым, 
встречалось только на уроках истории и лекциях по тру-
довому праву. Но дело сдвинулось с мертвой точки, когда 
активные члены профсоюза стали рассказывать коллегам 
о своей деятельности, пояснять, что работа профсоюза не 
сводится лишь к функции кассы взаимопомощи.
Комитет организовывает множество мероприятий, в ко-
торых участвуют не только члены профсоюза, но и их се-
мьи, дети. И когда люди приезжают с ежегодных турсле-
тов, олимпийских игр, организованных и проведенных 
профсоюзом, они делятся впечатлениями и эмоциями с 
коллегами, и те вскоре приходят с заявлением о вступле-
нии в ряды организации.
В определенный момент деятельности профсоюза его чле-
ны начали генерировать и предлагать для реализации 
собственные инициативы, и касаются они не только от-
дыха, но и благотворительности. Не так давно профсоюз 
выделил деньги на приобретение средств детской гигие-
ны, позднее переданных региональному отделению «На-
родного фронта». То была полностью идея рядовых чле-
нов профсоюза.
В 2022 году было сформировано и отправлено несколько 
гуманитарных грузов в Донбасс. Один состоял из средств 
первой необходимости и продуктов питания. Вторую по-
сылку собирали к Дню знаний. Канцелярские товары, на-
боры первоклассников, краски, пластилин — все это ушло 
нуждающимся школьникам с конвоем, организованным 
благотворительным фондом «Добровольцы Донбасса».
Не забывает профсоюз и о детях. Проводятся утренники и 
праздники в Международный день защиты детей. Судеб-
ные приставы навещают ребят, оставшихся без попече-
ния родителей, дарят им подарки, исполняют желания.
Помимо помощи нуждающимся реализуются инициати-
вы в сфере экоактивизма. Команда волонтеров помогала в 
посадке деревьев в городском питомнике в районе Архи-
рейки. Саженцы были предназначены для улиц и парков 
краевой столицы. Новый опыт понравился всем участни-
кам, и они присоединились к МКУ «Зеленое хозяйство» во 
время компенсаторных высадок в пермском микрорайоне 
Рабочий поселок. Не обошлось без профсоюзных рук и на 
субботнике по очистке территории реки Данилихи. С по-
мощью судебных приставов от мусора и упавших дере-
вьев очистили место у спуска «Тысяча ступеней», где впо-
следствии обустроили рекреационную зону.
Благотворительные инициативы получили развитие в со-
трудничестве с молодежным советом ведомства. А оно 
вылилось в шефство молодежного совета над Центром по-
мощи детям, оказавшимся в тяжелых жизненных ситуа-
циях. Также молодые добровольцы решили организован-
но вступить в ряды доноров костного мозга, сами догово-
рились о визите в главное управление медиков, которые 
помогли собрать кровь для типирования. Нет отбоя от 
желающих пополнить банк крови Пермской станции пе-
реливания. И пусть эта акция является платной — все вы-

рученные средства идут на поддержку ребят из центра помощи. Уже удалось организо-
вать для них посещение цирка. Работа с донорскими организациями будет продолжена.
Не забывают в профсоюзе и тех, кто стоял у истоков службы. Ветеранов и пенсионеров 
ведомства приглашают вступить в совет ветеранов, который активно участвует в про-
фессиональной и общественной жизни главного управления. К мнению членов совета 
прислушивается не только профсоюзный актив, но и руководство ведомства, ведь за 
спиной у этих людей — долгие годы службы по восстановлению законности в обществе.
В благодарность профсоюз регулярно устраивает для ветеранов дружеские встречи и 
увлекательные экскурсии. Они — желанные гости на праздновании Дня судебного при-
става, которое ежегодно проводится в стенах главного управления. Ни одно из торже-
ственных собраний не проходит без теплых слов в адрес ветеранов, они тоже не остают-
ся в долгу и всегда не только верно подмечают позитивные тенденции в работе судебных 
приставов, но и готовы внести свои предложения по ее улучшению.
С каждым годом членов объединенной организации профсоюза ГУ ФССП России по 
Пермскому краю становится все больше. Вступают в профессиональную организацию 
для того, чтобы участвовать в благотворительных инициативах и спортивных меро-
приятиях, развивать не только профессиональные качества, но и личные компетенции. 
Таким образом, реализуются проекты, которые не только интересны членам профсою-
за, но и приносят реальную пользу обществу. 

подготовила / АНАСТАСИЯ ГЛАДКАЯ

 В 2022 году 
было 
сформировано 
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в Донбасс  
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гуманитарных 
грузов.
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ПРОЦЕНТОВ СТОИМОСТИ ЗАТРАТ  
НА СПОРТИВНЫЕ СЕКЦИИ КОМПЕНСИРУЕТ 
ПРОФСОЮЗ СОТРУДНИКАМ ГУ ФССП  
ПО ПЕРМСКОМУ КРАЮ.
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 Судебные приставы навещают детей, оставшихся без попечения родителей, дарят  
им подарки, исполняют желания.
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Автономная некоммерческая организация по развитию 
медиации и иных примирительных процедур (АНО «Медиация»)

Медиация - форма внесудебного разрешения
споров с помощью третьей нейтральной
беспристрастной стороны (медиатора, посредника)

Информационная встреча проводится медиаторами бесплатно.
Подать заявку на процедуру медиации
можно, используя данный QR-код.

13 лет эффективно разрешаем споры в Пермском крае с помощью процедуры медиации*

*

33 сертифицированных  профессиональных  медиатора

более 1000 разрешенных споров

онлайн-сервис по поиску медиатора «Мобильный медиатор»
сервис подачи заявки на проведение медиации в электронном и бумажном виде

адрес: г. Пермь, ул. Екатерининская, 165 телефон: +7 (342) 236-70-70 сайт: www.mediatio.biz e-mail: mediatio.biz@gmail.com

г. Пермь, ул. Екатерининская, 165
+7 (342) 2919-555, 2907-555
www.защитимбизнес.рф
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